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ÉDITO  MARISE ANDRÉ  

Au vu des dernières élections nationales, il est évident que la 
« population » s’inquiète de l’état de la planète. Et, bien sûr, 
pour chacun vient la question : que puis-je faire ?  

Quelques propositions. 

Peut-être, d’abord, se renseigner, puis échanger, puis réfléchir, 
discuter encore et bis repetita.  

Attention, cela prend du temps. 

Puis agir… mais comment ? 

Dans le précédent exemplaire du Bosson’Info, plusieurs moyens 
pratiques ont été présentés. Je suis heureuse que le feuilleton 
continue ! J’y ajoute ceci :  

- Déposer (si possible…) dans la chasse des WC une bouteille 
pleine (en PET, malheureusement) d’1,5 l. À chaque évacuation, 
moins d’eau se déverse. 

- Ne plus acheter d’eau en bouteille (et moins de boissons 

sucrées). L‘eau du robinet est, ici, et quelle chance ! bonne à 
boire. Moins de plastique, moins de transports et de pollution, 
non ? 

- Ne plus jeter de déchets hors des espaces adéquats et pouvoir 
acquérir un cendrier de poche en achetant ses clopes ; les 
commerçants y auraient peut-être même avantage. 

Ma proposition première est d’être attentif, chacun, à sa vision 
du monde, de la questionner et, autant que possible, d’éviter la 
polarisation que notre mode de vie actuel, par la rapidité, 
encourage : oui-non, bon-mauvais, trancher vite… Mais plutôt 
observer, écouter les nuances, déambuler. 

Ma seconde proposition est de ne pas adhérer au « croître », au 
fameux PIB censé augmenter chaque année, mais plutôt au 
« croâtre » des corneilles et autres corvidés qui, eux, c’est sûr, 
ne vont pas abîmer la planète. 

Je vous souhaite de joyeuses et simples fêtes de Noël et Nouvel-
An. 
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PERSONNEL COMMUNAL           LUCIEN MOGNETTI  

Présentation de M. Pierre-Alain Richoz, concierge du complexe 

scolaire 

 

Pierre-Alain est marié et papa de 3 enfants. Il est entré au service 

de la commune de Bossonnens le 1er janvier 2019. Il a gentiment 

et volontiers répondu à quelques questions. 

 

Pierre-Alain, d’où viens-tu et comment es-tu arrivé ici ? 

J’habitais avec mes parents à Tatroz et j’habite Bossonnens de-

puis 1992. 

 

Professionnellement, j’ai travaillé auprès de l’entreprise Pascal 

Emonet, menuiserie-charpente de 1985 à 2002 en qualité de me-

nuisier, à l’atelier et à la pose. 
 

J’ai travaillé ensuite chez V-Zug de 2002 à 2018 dans le service 

après-vente et l’installation d’appareils ménagers. 
 

Quelle a été ta motivation pour ton engagement au poste de 

concierge de l’école ? 

Avant tout, c’est une question d’âge. Le fait d’être tous les jours 

sur la route et de porter des charges lourdes devenait usant. Pou-

voir travailler dans mon village, au plus près de mon domicile, est 

un avantage certain. Je suis donc très heureux d’avoir été choisi 

pour ce poste.  
 

Comment se passent tes relations professionnelles ? 

Elles sont excellentes. J’ai été très bien accueilli, je dirai même « à 

bras ouverts », par les collègues, les enseignants, ainsi que par les 

enfants, ce qui est particulièrement motivant.  
 

J’ai la chance d’être très indépendant au niveau des tâches qui 

me sont confiées. Le travail est très varié, de la tonte du gazon au 

déblaiement de la neige, je suis parfois menuisier, électricien ou 

encore peintre mais la plus grande partie de mon temps est con-

sacrée au nettoyage. Il y a près de 2'000 m2 de sol intérieur à en-

tretenir, sans compter les vitres, les sanitaires et la salle de sport.  

 

Comment envisages-tu l’avenir ? 

Au vu de l’activité variée, intéressante et indépendante qui est 

maintenant la mienne, je souhaite terminer ma carrière profes-

sionnelle ici. 

Je profite de remercier les Autorités communales de la confiance 

qu’elles m’ont témoignée en m’engageant à ce poste et qui m’est 

accordée jour après jour. 

 

À toutes et tous, je souhaite de très belles et bonnes fêtes de fin 

d’année.

 

Pierre qui roule n'amasse pas 
mousse ! 

Ça vaut pour notre pierre 
erratique. 

 
Aussi offrez-vous le  

 
calendrier de Bossonnens, 

 
illustré de photos du village et 

alentour et publiées pour la 
plupart dans le Bosson'Info. 

Calendrier mural 
21x21 cm 

13 pages de 250 g/m², mat satiné 
 
 

Reliure à spirale 
Couverture de protection en 

plastique transparent 
 
 

Disponible au secrétariat 
communal au prix de CHF 25. 

Oyez, oyez, braves gens ! 
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LES VŒUX DU CONSEIL COMMUNAL         ANNE-LYSE MENOUD  

Avant de prendre définitivement congé de 2019, le Conseil et le 
personnel communal  de Bossonnens tiennent à vous remercier 
de la confiance témoignée tout au long de cette année 
 

Sur la pointe des pieds, 
L’automne s’en est allé, 

Le givre du matin 
A tapissé nos jardins. 

 
Dans un profond sommeil 

Que rien n’éveille, 
Sans un bruit 

La nature s’est endormie. 
 

Au cœur de notre village, 
Pour les enfants sages, 

Le Père Noël s’est installé, 
débutant sa grande tournée. 

 
Bientôt du calendrier, déjà 
La 24ème porte s’ouvrira … 

Dans toute sa splendeur dévoilant, 
Un beau sapin scintillant. 

 
Bientôt du calendrier, déjà 

Le dernier feuillet s’envolera … 
Dans sa besace emportant 

Nombre de souvenirs bienfaisants. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

À l’image du sapin illuminé, nous vous souhaitons, à vous et vos 
familles, un Noël tout en beauté et douceur ainsi qu’une 

nouvelle année placée sous le signe du bonheur et de la sérénité. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
.

…  à partir  
du 15 décembre 2019 

 
Tous mes avantages sur tpf.ch 
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L’ÉCOLOGIE            MAGALIE DE PREUX             

Suite à notre premier article écologie : des astuces simples qui 
font du bien à la planète, nous nous plongeons dans un nouveau 
domaine pour poursuivre notre quête des bonnes astuces 
écologiques. A présent, nous vous proposons de découvrir le 
thème de la vie pratique, qui vient compléter le thème de 
l’écologie à la maison. 

 

Limiter sa consommation de manière générale 

Un des vrais challenges de la vie au quotidien c’est de faire face 
aux nombreuses publicités qui apparaissent sous nos yeux. Des 
pubs, des offres, des promos, des soldes, bref, autant de 
polluants visuels qui nous incitent à la consommation et nous 
éloignent même du réel besoin, de la nécessité qu’on a envers 
tous ces objets. 

 

Souvent, on a même l’impression sur le moment de faire une 
affaire extraordinaire (ex. : soldes, black Friday, etc.) sauf qu’il 
faut le savoir : la plupart du temps ce n’est pas le cas. Les 
industries sont bien rodées et savent parfaitement comment 
vendre leurs invendus ou le restant de leur stock en détournant 
notre attention. 

 

Ce n’est pas un scoop, on vit dans une société de consommation, 
de surconsommation. Tout est fait pour qu’à chaque saison (si ce 
n’est plus) on change pour du nouveau. Ainsi, petit à petit notre 
intérieur se retrouve blindé d’objets de tous genres. Que ce soit 
dans les placards, dans le dressing, le cellier, la buanderie, le 
garage… Ne vous êtes-vous jamais dit à un moment donné : 
« mince, je n’ai plus de place » ? 

 

Ma prise de conscience envers mon logement s’est faite pour la 
première fois, je crois, en visionnant le documentaire 
« MINIMALISM ». 

 

Ça a été mon premier déclic. Je me suis dit qu’ils avaient raison, 
et qu’en effet je n’ai pas besoin de tous ces objets pour me sentir 
heureuse et épanouie. Je préfère mille fois acheter une pièce de 
qualité (même que ce soit plus cher, voire beaucoup plus cher) 
plutôt que d’en avoir 10 ou 20 de mauvaise qualité que je finirais 
par jeter beaucoup plus rapidement et qui ne correspondent 
finalement pas à mon éthique. 

 

Deuxième prise de conscience et avec Céline on est toutes les 
deux d’accord sur le fait que Marie Kondo nous a montré la voie 
du rangement et de l’harmonie au sein du foyer. C’est une 
deuxième piste que nous vous encourageons vivement d’explorer 
si vous souhaitez faire du tri et ranger de façon efficace. 

 

Ranger, trier, prendre conscience, se sentir bien et garder ce 
dont nous avons réellement besoin. 

 

Quand un objet vous fait envie, posez-vous ces quelques 
questions qui vous aideront dans votre décision finale : 

• Est-ce que j’en ai vraiment le besoin ? 

• Est-ce que je n’ai pas déjà quelque chose de similaire à 
la maison ? 

• Est-ce que je ne pourrais pas tout simplement 
l’emprunter à un proche ou le louer ? Surtout pour une 
utilisation unique. 

• Est-ce que je peux le trouver en deuxième main (et faire 
quelques économies au passage) ? 

Et finalement, tentez de visualiser où vous allez le ranger. Cette 
question sert à éviter de se retrouver envahi d’objets à la maison 
et de rester dans un esprit puriste (les fameuses pistes de Marie 
Kondo, mouvement minimaliste, etc.). Sans tomber dans un 
extrême, cela nous a simplement permis de nous rendre compte 
de tout ce que nous avions accumulé comme objets au cours des 
dernières années et dont finalement nous n’avions pas l’utilité. 

Bon à savoir : l’industrie du textile pollue 4 fois plus que le 
transport maritime et le trafic aérien réunis (source : Capital, M6). 

  

S’éloigner des sources de tentation 

Il n’y a pas que dans la vie réelle que la tentation est grande. Je 
pense même que c’est pire du côté virtuel car nous sommes 
pratiquement tous connectés à nos smartphones. Pour un oui, 
pour un non, on reçoit des publicités, des polluants visuels qui 
attirent notre attention et qui nous poussent à la consommation 
pour des choses dont on n’a clairement pas le besoin. On se fait 
avoir par des bannières publicitaires sur les sites que nous 
consultons. On télécharge des applications qui nous font 
consommer etc… 

 

Comment s’en éloigner ? 

1. On supprime les applications concernées. 

2. On se désinscrit des newsletters dont on n’a pas besoin. 

3. Et pour ce qui est la boîte aux lettres : on se désabonne des 
catalogues de vente par correspondance et on colle un 
autocollant « pas de publicité, merci ». 

  

Donner/vendre à la place de jeter 

Suite à notre prise de conscience, nous avons effectué beaucoup 
de tri dans nos maisons respectives et avons rempli plusieurs sacs 
d’objets divers et variés. On ne les a pas jetés (pour ce qui était 
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en bon état), nous avons fait le choix de donner nos affaires. 

Il existe des boutiques spécialisées de seconde main, ou des 
associations qui s’occuperont de redistribuer ces objets à des 
personnes dans le besoin. 

Même dans certaines déchetteries vous avez un espace « objets 
à donner » qui sont encore en bon état. Cela fera des heureux ! 

  

Cadeaux – quelles sont les alternatives eco-friendly ? 

Toute l’année nous sommes confrontés aux cadeaux : 
anniversaires, Noël, remerciements, événements, etc. 

L’impression que nous avons : c’est de devoir exprimer notre 
amour à travers la valeur de notre cadeau, bien souvent de source 
matérielle. Ce qui nous semble, avec un peu de recul, bien 
ridicule. 

 

Nous avons fait le choix de remplacer certains de nos cadeaux 
tout simplement par du temps. Nous offrons du temps aux 
personnes que nous aimons. Explications : 

On peut offrir un repas, une séance cinéma, une balade au bord 
du lac avec pause gourmande, un massage, un petit séjour, etc. 

On peut aussi offrir un peu de ses connaissances. Si vous êtes par 
exemple passionné de bricolage : offrez une après-midi bricolage 
à thème en imaginant ce qui pourrait faire plaisir à la personne 
concernée. Ce sont des belles façons de limiter les emballages et 
les achats futiles. 

Le message ici n’est pas d’arrêter d’acheter tous vos cadeaux : 
c’est simplement de penser à varier et de limiter. 

Si toutefois vous avez un cadeau à offrir et que vous souhaitez 
l’emballer, remplacez le papier cadeau par un morceau de tissu 
récupéré par exemple. Ou même emballez-le avec un vieux 
papier journal, vous pouvez trouver plein d’idées super sympa et 
originales sur Pinterest… 

 

Vos cadeaux aussi peuvent être intelligents, on peut s’orienter 
vers des articles « consommables » qui seront de toute façon 
utilisés par vos proches (un bon sel, un pot de miel de la région, 
un savon en vrac etc.). 

Offrir du temps, du savoir-faire, une expérience plutôt que du 
matériel. 

 

Éteindre les appareils électroniques après utilisation 

De manière globale, il s’agit simplement d’y penser après chaque 
utilisation ; on éteint ses objets connectés plutôt que de les 
mettre en veille. Ça convient également pour le smartphone 
pendant la nuit (on l’éteint, en même temps on coupe les ondes) 
et on profite pour dormir au calme. 

 

Limiter le nombre de produits ménagers 

Il y a des produits ménagers dont on peut se passer plutôt assez 
facilement. Comme par exemple le pschitt pour les vitres, qu’on 
peut remplacer par de l’eau et un chiffon microfibre. On peut 
s’orienter de manière générale vers des produits neutres, 
biodégradables et si possible naturels, rechargeables. 

Il existe de bons produits multi-usages, ce qui permet d’éviter 
d’accumuler 20 produits différents dans la maison. 

 

Du fait maison plutôt que de l’industriel 

Il y a certains articles du quotidien qui sont facilement faisables 
soi-même pour autant qu’on en ait l’envie et un peu de temps à 
y accorder. C’est valable pour les quelques idées suivantes : 

• le bouillon qui peut être réalisé à partir de « déchets » 
végétaux (article disponible sur le blog), 

• les yaourts, 

• les laits végétaux, 

• les pâtes, 

• les confitures, 

• les produits cosmétiques. 

 

Certains produits ménagers comme la lessive, des tablettes lave-
vaisselle, l’adoucissant textile… Plein de recettes sont disponibles 
sur le site internet : www.nawai-li.com/fr. 

 

 

En faisant quelques recherches rapides sur internet, vous 
trouverez plein d’idées qui vous permettront de vous lancer. 

 

Cette nouvelle enquête des petits gestes eco-friendly nous a 
encore une fois permis de beaucoup apprendre de nos propres 
habitudes et de conscientiser davantage nos choix.
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SOUPER DE SOUTIEN DU FC BOSSONNENS       CHRISTOPHE BERTHOUD          

Lorsque je saisis ma « plume » et que je jette un regard vers  
l’extérieur, je constate que la neige a déjà fait son apparition. 
Juste avant, le comité et quelques bénévoles se sont affairés 
aux rangements des infrastructures sachant que nos 
différentes équipes ont terminé leurs championnats 
automnaux. L’hiver est arrivé, c’est la pause ! 

 

Nonobstant, je souhaite promouvoir par ces quelques lignes 
notre traditionnel souper de soutien qui aura lieu le samedi 
1er février 2020 à la salle de gym. Bien que cette soirée soit 
importante pour les finances du club, nous souhaitons mettre 
tout en œuvre pour vous accueillir dans les meilleures 
conditions possibles en vous proposant un repas et une 
animation de qualité. 

 

Notre mot d’ordre : votre plaisir ! 

Comme le dit le dicton : on ne change pas une équipe qui 
gagne. Je l’adapterai de la manière suivante : On ne change 
pas une formule qui gagne. Nous vous servirons l’apéro en 
guise de bienvenue. Ensuite, nous réitérons notre confiance 
envers M. Christian Perroud et son équipe du Reposoir pour le 
repas. Une tombola attractive vous sera proposée et notre bar 
sera ouvert jusqu’au bout de la nuit. 

 

Fort de nos précédentes expériences, nous avons opté pour 
une animation musicale avec le groupe « Les Amis du 
Niremont » : 

 

Il s’agit d’un groupe formé de jeunes passionnés de musique 
et composé de Nathan Panchaud (Villarimboud), Marc Tschanz 
(Montagne de Cortébert) et Marc Charrière (Semsales). Ce trio 
raffole de la musique folklorique et souhaite la revisiter avec 
une interprétation très large en jouant des morceaux variant 
du roi de la schwyzoise Hausi Straub au groupe de hard rock 
britannique Deep Purple. Leur but est de montrer que la 
youtze n’est pas qu’une affaire de folklore et qu’elle peut être 
appréciée de diverses autres manières. 

 

Alors n’hésitez pas, laissez-vous surprendre et venez les 
écouter : Inscrivez-vous ! 

 

 

D’ores et déjà, je vous remercie pour votre soutien et vous 
souhaite de très belles fêtes et une excellente nouvelle année ! 

 

Menu 

 

 

Buffet d’entrées variées 

* * * * * * * * 

Grenadin de veau aux champignons frais 

Pommes mousseline au beurre 

Légumes de saison 

* * * * * * * * 

Buffet de desserts & café 

 

Apéritif offert dès 18h30 

 

Inscriptions : benj.beaud@gmail.com 

079 319 76 84 

www.fcbossonnens.ch 

Délai d’inscription : 

19.01.2020 

 

Prix : CHF 100.00 / personne avec apéritif et café offerts 

Paiement sur place ou sur notre compte : 

CH78 0076 8121 0055 7050 8 

Mention : souper de soutien ou don 

 

Vous trouverez plus d’informations sur notre site internet : 

www.fcbossonnens.ch 
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PROJET DE CHAUFFAGE À DISTANCE (CAD BOSSONNENS)    DOMINIQUE WAVRANT       

Les sociétés Coquoz Constructions SA et Dumoulin Transports 
vont réaliser un nouveau centre de tri. Désireux de valoriser sur 
site le bois de récupération non traité, un projet de chauffage à 
distance (CAD) est envisagé. Afin de réaliser un projet 
économique, seuls les bâtiments se situant dans une zone 
propice font partie du sondage. 

Cet article est un résumé de la présentation faite à la population 
de Bossonnens le 12 novembre 2019. 

Les objectifs de ce projet sont multiples. Il s’agit de : 

- dimensionner au plus juste le réseau CAD ainsi que la centrale 
de chauffe, 
- proposer la possibilité aux propriétaires de se chauffer 
facilement avec des énergies renouvelables dans le respect de 
l’ordonnance sur la protection de l’air (Opair) et du modèle de 
prescriptions énergétiques des cantons (MoPEC), 
- montrer l’exemple à la population en matière d’énergies 
renouvelables, 
- mettre en avant une production de chaleur propre et 
économiquement intéressante pour tous (bois de récupération 
régional), 
- garantir un prix de l’énergie stable par rapport à celui des 
énergies fossiles plutôt instable. 

Qu’est-ce qu’un thermo réseau, et quelles sont ses contraintes ? 

Il est nécessaire de trouver une haute densité construite, avec de 
préférence des « bâtiments énergivores ». L’objectif est de 
distribuer un maximum de chaleur avec un minimum de 
conduites de chauffage à distance. En effet, le passage de rivières 
peut entraîner des surcoûts très importants (isolation 
thermique). 

Il faut donc trouver des synergies avec les travaux planifiés (par 
exemple au cours de travaux de mise en séparatif  ou de 
rénovation de rues). 

Quels sont les avantages d’un raccordement à un thermo-
réseau ? 

- Il n’y a plus besoin de commander votre mazout. La pièce de la 
chaudière à mazout et le local de la citerne peuvent être libérés 

et utilisés comme locaux de rangement,  
- Plus de ramonage et d’entretien du brûleur, 
- Le raccordement ressemble à un raccordement électrique, vous 
avez un compteur, vous payez une taxe et l’énergie que vous 
consommez, 
- Vous n’êtes plus inquiétés par les futures normes OPAIR qui 
demandent un assainissement des installations de chauffage, 
- Grâce au CAD, votre bâtiment prend de la valeur sur le certificat 
CECB (Certificat Energétique Cantonal des Bâtiments). 

Quel est le planning du projet ? 

- Définition de la zone de desserte du CAD…….. Fait 
- Sondage auprès de la population…………………. En cours 
- Avant-projet (automne 2019), 
- Décision du démarrage du projet (hiver 2020-2021), 
- Projet d’exécution, appels d’offres (printemps 2020), 
- Démarrage des travaux (été 2020), 
- Première fourniture d’énergie (printemps 2021), 
- Raccordement des bâtiments (2021-2025). 

De quelle manière est fait le sondage ? 

- Un courrier sera envoyé avec une lettre de la Commune, un 
tableau des prix indicatifs de l’énergie et un formulaire de 
sondage, 
- Lors du dépouillement des sondages, on procédera à 
l’identification des bâtiments et des propriétaires intéressés au 
raccordement, puis à la détermination des zones les plus 
intéressantes. 
 

 

Photo EPO de Orbe 
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MANIFESTATION POUR LE MAINTIEN DE L’OFFICE DE POSTE DE BOSSONNENS              RODOLPHE AESCHLIMANN   

Défendre notre office de poste contre sa direction et se battre 
contre les plans de démantèlement est primordial. Ces quelques 
mots pour remercier la population de Bossonnens et des 
alentours de vous être déplacé-e-s à la manifestation du 28 
septembre 2019, car c’était une démarche importante. 

La fermeture d’un office de poste peut être empêchée sans 
problème si les communes réagissent de manière adéquate. Et 
c’est le cas, heureusement pour nous. En effet, la commune de 
Bossonnens l’a, quant à elle, signalé clairement. La syndique, les 
conseillères et conseillers communaux de Bossonnens et la 
population régionale ont soutenu et soutiennent leur office 
postal. 

Une chose est sûre, c’est grâce à votre Conseil communal et vous, 
chères citoyennes, chers citoyens, que la fermeture de l’office de 
poste de Bossonnens, prévue en 2018, a été évitée, mais elle est 
toujours sur la sellette pour 2020. En effet, la commune de 
Bossonnens s’oppose à la fermeture de son office de poste et au 
remplacement des offices alternatifs. Dans plusieurs lettres 
adressées aux politiciens, tous partis confondus, elle insiste afin 
de garder cet office de poste. 

Malgré toutes les demandes faites, La Poste ne lâche pas son os, 
elle veut démanteler, sans écouter les arguments et met la 
pression, sans tenir compte des avis de la commune et des 
citoyens. Nous avons une idée précise des atouts de cet office : 

— De nombreuses places de stationnement sont à disposition : il 
est idéalement situé dans un complexe commercial (Denner et 
boulangerie/tea-room) ainsi qu’à une intersection des routes 
menant à Palézieux/Oron, Attalens/Jongny/la Riviera et Châtel-
St-Denis. 

Les magasins et les entreprises de la région utilisent cet office de 
proximité. 

— Desserte dans un rayon de 8 kilomètres suite à la fermeture 
des offices de Granges, Maracon, Ecoteaux, Palézieux (une 
agence ne fonctionne pas comme il le faudrait). 

— C’est le seul office de poste qui est adapté aux personnes à 
mobilité réduite et correspond à la loi sur La Poste, art. 14/7 : 
« Les services postaux doivent être fournis de manière à pouvoir 
être utilisés par les personnes handicapées et comparables à 
ceux offerts aux personnes non handicapées ». 

— Pour les clients non motorisés domiciliés dans les villages 
avoisinants n’ayant plus d’office de poste, son emplacement 
proche de la gare et de l’arrêt de bus représente un avantage 
certain. 

— Au vu de ses heures d’ouverture actuelles, il fait partie des 
offices de poste d’une certaine importance et offre, en plus des 
activités strictement postales, certaines prestations 
supplémentaires fort appréciées et non disponibles auprès d’un 
commerce local (échange de monnaie/rouleaux pour les 
commerçants, dépose d’argent, extraits de casiers judiciaires…). 

— Le développement actuel d’une zone artisanale et industrielle 
dans le village va très certainement encore contribuer à une 
augmentation de la fréquentation de l’office de poste. 

Avec un partenaire local en lieu et place d’un office de poste 
traditionnel, la diminution du service offert est incontestable 
(versements en espèces, achats illimités de timbres postaux, 
services aux personnes âgées, retraits d’envois contre 
remboursement de l’étranger et versements pour l’étranger, 
disparition des prestations supplémentaires, retraits d’argent 
plus forcément garantis, versements d’argent liquide sur un 
compte postal, etc.). 

En cas de fermeture d’un office postal, les factrices et facteurs 
sont également concernés. Actuellement, ils n’arrivent pas à 
boucler la livraison dans les temps impartis. Quelle sera la 
conséquence lors de la fermeture d’un office ? Je n’ose pas 
l’imaginer. 

Pour La Poste, le client doit être à son service ! Ce n’est plus un 
service public. Pourtant, La Poste est protégée par le monopole 
résiduel sur les lettres du service intérieur de moins de 50 g. 
Donc, la fermeture de l’office postal de Bossonnens n’est pas 
nécessaire. 

 

Ainsi, une augmentation d’inconvénients pour les clients en cas 
de fermeture. Cela signifie plus de déplacements, plus de 
pollution environnementale. En effet, depuis les villages 
avoisinants, il faudra aller à Châtel-St-Denis ; cela représente 20 
kilomètres aller et retour. À cet office, les places de parc sont 
insuffisantes et exiguës, pas de possibilité pour les handicapés ! 

 

Garder cet office de poste est une démarche importante pour la 
protection de l’environnement et pour les citoyens. Donc ce 
serait une hérésie de le fermer. 
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GENDARMES COUCHÉS             DANIEL GOLAY  

Les anciens « gendarmes couchés » de la route des Biolleys ont 
été remplacés au cours de cette année par des nouveaux.  

 

En effet, les anciens avaient la particularité de ne pas être cons-
truits sur toute la largeur de la route d’une part, et d’être relati-
vement hauts d’autre part.  

Ce type de construction permettait à certains automobilistes de 
rouler en partie sur le trottoir et sur une partie de la route afin 
d’éviter à devoir franchir le « gendarme couché » et ainsi de ra-
lentir !  

Les trois nouveaux ont été prévus sur toute la largeur de la route 
et sont d’une hauteur respectable qui oblige néanmoins les 
automobilistes à ralentir mais le choc lors du franchissement de 
l’obstacle est tout à fait dans la norme. 

Une réussite qui permet aux piétons et aux enfants jouant par-
fois sur la route d’être en toute sécurité sur ce tronçon desser-
vant plusieurs immeubles d’habitation. 

LA MESSE DE NOËL SERA INÉDITE         OLIVIER PERROCHET  

La Messe de Noël du mardi 24 décembre 2020, à 18h30, sera 
assurée par l’Abbé Théophile Mvondo, à la chapelle de 
Bossonnens. Durant cette célébration, la foule pourra écouter 
et accompagner la « Chorale de Noël », laquelle est placée sous 
l’œil attentif de Monsieur Georges Chevalley, directeur, et 
Simon Savoy, musicien professionnel. 

À Bossonnens, la chorale offre chaque année une riche 
animation musicale de Noël à la Chapelle. Cette année ne déroge 
pas à la coutume avec une particularité dans le programme. Sans 
percer un secret, il est prévu d’interpréter la "Messe des Mages" 
composée en 1981 par Georges Chevalley lui-même, pour et 
avec ses élèves appelés à chanter une messe à Bossonnens. 

Des répétitions 

« En Gospel… » ; « Non, plus proprement… » ; « Et on redescend 
en escalier… ». C’est sous ces quelques recommandations que 
Monsieur Georges Chevalley prépare la dizaine de chanteurs 
dans la salle de bricolage au sous-sol de l’école… 

Et effectivement, il s’agit d’être attentif aux arrangements et aux 
harmonies, car en plus de la « Messe des Mages », sacrée par la 
richesse de ses titres, vous entendrez ou vous entonnerez des 
mélodies traditionnelles de circonstance. 

Il s’agira sans nul doute d’une célébration musicale 
exceptionnelle, emprunte d’harmonie et de magie. 
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NOUVEAUX CITOYENS 2019 DANIEL GOLAY  

Le 8 novembre dernier les jeunes citoyens nés en 2001 et 
atteignant dès lors leur majorité civique en 2019 étaient invités 
par les autorités de la commune. 

 

Si nous constatons une hausse des températures au niveau du 
climat, il n’en va malheureusement pas de même avec le taux de 
présence des jeunes à la soirée célébrant leur majorité puisque 
8 étaient présents sur un total de 18 invités. Mais si on décide 
d’observer cela du côté positif, on dira que c’est une 
participation quand même supérieure au taux de participation 
des votants de notre commune lors de scrutins divers. 

Comme à l’accoutumée, la soirée débuta par les présentations 
suivies d’un apéritif au cours duquel notre syndique fit un 
exposé de la commune qui comprenait un résumé de son 
histoire, son développement démographique avec une 
corrélation pas toujours évidente avec sa capacité financière, 
son développement économique montrant le nombre croissant 
d’entreprises venues s’installer en opposition au nombre 
d’exploitations agricoles qui a certes diminué pour faire place à 
des exploitations d’une taille plus importante afin de faire face 
au marché actuel. 

Le traditionnel discours mit fin à la partie officielle avant la 

remise du souvenir de cette soirée et le déplacement jusqu’au 
restaurant de la Gare pour partager un repas et terminer dans la 
convivialité et la bonne humeur qui sont en général toujours au 
rendez-vous lors de ce type de manifestation. 

 

 

ANIMATION JEUNESSE DE LA VEVEYSE             NINA SAGER  

Présente dans les neuf communes de notre district, 
L’Animation Jeunesse de la Veveyse (AJV) a comme but de 
favoriser le bien-être et le développement de la jeunesse par 
des animations professionnelles et de qualité. 

 

Cette association propose des activités socio-culturelles pour les 
jeunes allant de la 6ème année Harmos jusqu’à leur majorité. Elle 
suit une charte qui comprend 3 valeurs : l’égalité, la 
participation et le respect. Celles-ci se retrouvent à tous les 
niveaux dans l’association, aussi bien dans l’équipe elle-même 
que dans le travail avec les jeunes.  

Cette charte inclut également 5 missions qui sont : 

- l’information qui consiste à mettre au courant les jeunes et 
leurs parents des offres qui existent pour eux,  

- l’intégration qui est la base du travail social,  

- l’écoute et la promotion des besoins et intérêts des jeunes,  

- l’empowerment qui est un concept du travail social qui est le 
fait de redonner du pouvoir d’agir aux personnes et aux groupes 
et, finalement,  

- le soutien au développement de la politique enfance et 
jeunesse aux communes où les animatrices vont apporter leurs 
regards et avis d’expertes.  

 

Ce qui réunit presque toutes ces missions en une seule action, 
ce sont les accueils libres. Ils se déroulent deux fois par semaine 
dans un local à Châtel-Saint-Denis et dans une autre localité les 
autres jours de la semaine. Ce sont des moments d’expression 
inouïs pour la jeunesse qui a pourtant l’habitude d’être cadrée 
autant à l’école qu’à la maison. En effet, « pour les jeunes, par 
les jeunes » est la phrase qui prime sur tout. L’AJV veut donner 
la possibilité aux jeunes d’exprimer leurs envies et de les aider à 
les réaliser.  

Charlie Demierre, animatrice à l’AJV depuis un peu moins d’un 
an et responsable de la Basse-Veveyse au sein de l’association, 
précise que toutes les idées d’activités viennent de la jeunesse 
et que sans la présence de motivation de leur part, les projets 
n’aboutiront pas.  

Les 4 animatrices de l’AJV sont exclusivement là pour faire de 
l’accompagnement, ce sont les jeunes qui les amènent là où ils 

De gauche à droite, Noémie Musy, Mathilde Wavrant, Romain 
Weibel, Marine Raulin, Jessie Krähenbühl, Noémie Sager, Joachim 
Cotting et Nolan Jourdan 
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veulent. L’AJV organise donc, en parallèle des accueils libres, des 
activités plus ponctuelles qui suivent les envies des jeunes 
comme, par exemple, le tournoi de billard qui avait lieu mi-
novembre. 

 

Ces derniers temps, l’AJV connait quelques changements.  

 

Dans le cadre du Comptoir, l’AJV a voulu reconsidérer son logo 
et son nom. Charlie Demierre précise que l’ancien nom de 
l’association, Atelier Jeunesse de la Veveyse, ne reflétait pas 
vraiment ce qu’ils faisaient. Ils ont donc changé de nom tout en 
conservant les 3 lettres, AJV, qui sont bien connues des jeunes.  

Le logo, quant à lui, « avait bien besoin d’être modernisé » 
déclare l’animatrice. C’était aussi l’occasion pour eux de 
demander l’avis de leur public cible et de faire un nouveau logo 
qui parle à tout le monde.  

 

 

 

 

 

Même le comité connait une modification. Laurent Menoud, 
l’actuel président, va laisser sa place à Savio Michellod, juriste et 
secrétaire général du Parti Libéral Radical du canton de Fribourg.  

Lorsque la question des changements qu’il aimerait amener a 
été posée, il a répondu qu’il aimerait instaurer et définir une 
politique jeunesse de la Veveyse. Il y a, en effet, de nombreuses 
institutions qui existent déjà : des sociétés de jeunesse, des 
associations sportives, des chorales, par exemple.  

 

Alors que pourrait faire l’AJV pour essayer de mettre toutes ces 
personnes ensemble tout en proposant une prestation qui 
n’est pas encore mise en place pour les jeunes ?  

 

C’est la question à laquelle il aimerait répondre. Il ajoute 
également que chaque personnalité apporte de toute façon 
quelque chose de nouveau mais qu’au jour d’aujourd’hui l’AJV 
fonctionne très bien, les accueils sont fortement fréquentés et 
les jeunes sont satisfaits. Savio Michellod aimerait tout 
naturellement faire perpétuer ce succès. 

La seule chose qui manque aujourd’hui à l’association, ce sont 
des membres. Le nouveau président explique que l’AJV existe 
seulement depuis un peu moins de 20 ans et qu’elle est, à cause 
de cela, peu connue des parents des jeunes d’aujourd’hui. L’AJV 
essaie pourtant de se donner une certaine visibilité en étant 
présente sur les réseaux sociaux ou à certains événements 
comme le Comptoir de cette année où l’association avait un 
stand.  

 

Si parmi nos lecteurs, il y a des potentiels intéressés à soutenir 
cette cause, vous trouverez sur leur site internet de plus amples 
informations. 

http://www.atelier-jeunesse.ch/index.php 

https://www.facebook.com/atelier.jeunesse 

 

VALTRALOC              DANIEL GOLAY  

L’étude du projet « VALTRALOC » pour VALorisation de la 
TRAversée des LOCalités a été poursuivie durant l’année 2019 
et sa réalisation sera quelque peu différée cela au vu des 
différents points ayant été soulevés au cours de cette année et 
qui n’étaient pas totalement connus lors de la demande de 
crédit. 

Le tronçon en question concerne la route allant du passage à 
niveau jusqu’à la sortie du village direction Attalens à la hauteur 
de l’intersection avec la route de Granges.  

Afin que la population puisse être en mesure d’être informée de 
l’évolution et des changements intervenus dans ce dossier, une 
séance d’information est prévue le 18 février prochain à la salle 

polyvalente de l’école, séance qui sera présentée par un ou 
plusieurs collaborateurs du Service des Ponts et Chaussées du 
canton de Fribourg. 
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BEAUTÉ DE SOI – ELISABETH PASCOAL  CHRISTOPHE MONNARD  

Beauté de Soi est un cabinet d’esthétique et d’onglerie installé 
à la route de Vevey 35 à Bossonnens depuis un peu plus d’un an 
et demi. 
 
Elisabeth Pascoal est originaire d’Alsace. Aimant rencontrer des 
personnes et s’occuper de leur bien-être, c’est tout 
naturellement qu’elle effectue une formation d’esthéticienne et 
styliste ongulaire durant quatre ans en France, où elle ouvre un 
premier salon, déjà nommé Beauté de soi. Suite à la rencontre 
de son futur mari, elle vient s’installer en Suisse. Elle y découvre 
une vie pas trop différente de celle connue en Alsace et n’est pas 
surprise par notre paysage proche des Préalpes. Nous avons 
cependant en plus le lac Léman et elle aime beaucoup le 
panorama qui se dévoile lorsque l’on entame la descente sur 
Vevey. C’est à Lausanne que Madame Pascoal débute son 
activité professionnelle en Suisse en 2014. Elle ouvre ensuite son 
propre cabinet à Blonay et trouve finalement un local et une 
situation qui lui conviennent parfaitement à Bossonnens. 
Quelques travaux ont été nécessaires afin de transformer ce 
local qui a servi durant 25 ans d’atelier de céramique en un lieu 
agréable et accueillant adapté aux besoins d’un cabinet 
d’esthétique qu’elle ouvre en mai 2018. 

 

Maman d’un petit garçon de trois ans et demi, Elisabeth Pascoal 
travaille seule et reçoit sur rendez-vous. Cela demande 
beaucoup d’organisation, de disponibilité et de communication. 
Malgré l’absence d’un secrétariat, les séances ne sont jamais 
interrompues par une visite ou par un téléphone. C’est un 
moment privilégié durant lequel les clientes profitent d’un peu 
de temps pour leur bien-être personnel, souvent oublié dans 
cette vie où l’on est accaparé par les occupations 

professionnelles ou des sollicitations de tous genres. 
L’appellation « Beauté de Soi » trouve d’ailleurs ici son origine. 

 

L’onglerie représente 70 % à 80 % des activités du cabinet. C’est 
un domaine particulier du métier d’esthéticienne. Il demande un 
travail minutieux, une très grande précision. L’habileté 
s’acquiert peu à peu. Le soin le plus simple est la manucure qui 
comprend le repoussage des cuticules, le polissage et 
l’application d’un vernis durcisseur qui offre, en plus d’un bel 
aspect, une protection à l’ongle. On emploie aussi un gel qui 
renforce et durcit l’ongle qui reste beau durant un mois sans 
aucune intervention. Les ongles sont parfois rallongés à l’aide 
d’une technique nommée « rallongement au chablon ». Le gel 
utilisé se solidifie et permet d’obtenir rapidement de 
magnifiques ongles. Par la suite, en grandissant, l’ongle naturel 
prend le relais. Ce rallongement n’a donc lieu qu’une seule fois. 
Dans de rares cas, par exemple avec des ongles fortement 
abimés, on effectue une pose de « tips », sorte d’ongles en 
plastique. 

 

À côté de l’onglerie, Madame Pascoal propose des massages 
relaxants ou des épilations. Depuis juin 2019, elle pratique aussi 
l’épilation définitive, de plus en plus demandée. Il s’agit d’un 
processus qui comporte une dizaine de séances allant de dix 
minutes pour l’épilation des aisselles à 60 et même 90 minutes 
selon les parties du corps. Les séances ayant lieu toutes les six 
semaines environ, cela prend entre 12 et 18 mois. 

 

Au bénéfice de 16 années d’expérience, Mme Pascoal reçoit une  
clientèle fidèle provenant des communes de la Basse-Veveyse, 
Châtel-St-Denis et aussi Blonay. Bien présente sur Facebook et 
Instagram, elle compte également sur le bouche à oreille grâce 
à la qualité de son travail. Certaines personnes sont simplement 
passées devant la vitrine et ont décidé de prendre un premier 
rendez-vous. La clientèle, composée à 95 % de dames, augmente 
peu à peu. 

Beauté de Soi, route de Vevey 35. 

079 952 87 76 
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DANIEL GOLAY LUCIEN MOGNETTI  

Daniel est arrivé à Bossonnens en 1999 avec sa famille en 
provenance de Leysin. Employé auprès de la Société Romande 
d’Energie à Vevey, il a terminé sa carrière professionnelle à la 
Romande Energie à Morges voici plus d’une année. 

 
Très vite il s’est intéressé à la politique locale et est entré au 
Conseil communal dès 2002. Il quittera l’exécutif communal le 
31 décembre prochain. 
 
Titulaire du dicastère de l’épuration, environnement, énergie, 
information, culture et sports, c’est sous sa responsabilité 
notamment qu’a été créée la déchetterie communale telle 
qu’on la connaît aujourd’hui. 

 
Daniel a en outre été membre du comité de rédaction du 
présent journal, ainsi que du comité d’école du Cycle 
d’orientation et celui de l‘Association Veveyse-Oron-Glâne pour 
l’épuration des eaux. 
 
Très sportif, Daniel a participé à de nombreuses courses de 
montagne, de même qu’à la renommée Patrouille des glaciers. 
 
Il est également actif au sein de Bosson’Art, association 
organisatrice des expositions ayant pour cadre le Vieux-Bourg et 
le site des vestiges du château de Bossonnens. 
 
Au bénéfice d’une retraite anticipée, il a souhaité quitter 
l’exécutif communal afin de profiter pleinement de son temps 
libre pour se donner entièrement  non seulement au sport, mais 
également à l’art et au théâtre dont il est grand amateur et 
surtout à sa famille. 
 
Daniel, nous te remercions sincèrement de l’investissement que 
tu as consacré pendant près de 20 ans à la collectivité publique, 
pour ton amabilité, ta sympathie et ta bonne humeur.  
 
Nous te souhaitons plein succès pour toutes les activités que tu 
pourras exercer librement, ainsi que de profiter complètement 
de ta retraite. 
 
Au revoir Daniel et merci pour tout. 

COMÉDIE MUSICALE IMPROVISÉE         CHRISTOPHE MONNARD        

Annoncé par un long article dans le Bosson’info de juin 2019, le 
spectacle de la comédie musicale improvisée a réuni environ 
140 personnes dans la salle de gymnastique de Bossonnens le 
samedi soir 28 septembre. Comme dit dans la présentation, 
personne n’a vu ce spectacle avant cette date et personne ne le 
verra plus. 
 
Tout commence par l’interpellation d’un spectateur qui doit lire 
le contenu du dernier sms reçu. S’ensuit une série de questions 
souvent amusantes afin d’en savoir un peu plus et aussi de 
construire un fil conducteur pour l’improvisation à venir. En 
quelques minutes, quatre acteurs et une actrice accompagnés 
d’un pianiste démarrent une histoire qu’ils créent en même 
temps que le public la découvre. Un vrai travail sans filet durant 
lequel les acteurs prennent tous les risques en cherchant même 
à déstabiliser leurs partenaires afin de faire rire le public et 
parfois même les acteurs. 
 
Comment font-ils ? Sûrement une grande complicité entre eux, 
une bonne dose d’expérience, le courage de prendre des risques 

et la volonté de parvenir toujours à terminer une histoire aussi 
comique que cohérente. Le spectateur qui prend un peu de recul 
aperçoit un gros chronomètre placé derrière le public. Les 
acteurs ne sont pas toujours tous en scène. Ils interviennent 
parfois seul, en duo, en trio … Mais tous vivent l’histoire et ceux 
qui sont en attente suivent les dialogues avec une énorme 
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attention, regardent constamment leurs coéquipiers, prêts à 
intervenir lorsqu’ils trouvent une possibilité ou une nécessité. 
Une véritable gageure. Les yeux rivés sur le spectacle et les 
acteurs avec autant d’intensité qu’un joueur de tennis prêt à 

retourner un service, le pianiste accompagne efficacement et 
élégamment le jeu et les chants des acteurs. 

Le public, même s’il n’est que spectateur joue aussi un rôle dans 
ce genre de spectacle. Les acteurs jouent pour lui, pour son 
plaisir. Ainsi toute la concentration nécessaire au jeu devient 
invisible et ainsi naît la magie de ce genre de spectacle. On 
s’amuse autant sur scène que dans le public.  
 
Bien sûr, comme il s’agit d’improvisation, tout n’est pas parfait 
mais cela n’altère pas le plaisir. On se souvient surtout de 
moments extraordinaires et irrésistibles, notamment la scène 
faisant suite à l’entracte où l’un des spectateurs a tenté de corser 
l’histoire en introduisant des éléments que l’on pourrait qualifier 
de voluptueux. 
 
Ce spectacle fut une belle surprise et on peut remercier les 
personnes qui ont contribué à son organisation et au 
déroulement de la soirée. 
 

GOÛTER DES AÎNÉS            DANIEL GOLAY        

C’était déjà il y a 4 ans que le premier goûter de Noël avait été 
organisé et cette année Noël a disparu du titre dès lors que 
cette manifestation doit être organisée, pour des questions de 
disponibilité de locaux, durant des périodes de vacances 
scolaires. Aussi, c’est le jeudi 31 octobre que ce dernier s’est 
déroulé dans le bâtiment de l’école. 

C’est un moment qui doit être attendu et apprécié par les 
personnes ayant atteint l’âge de la retraite puisque nous 
constatons une fréquentation toujours plus importante depuis 
la première organisée en 2016.  

Le déroulement a peu changé puisque les personnes inscrites 
arrivent en début d’après-midi et échangent en partageant un 
café, thé ou autre chose avant qu’un invité agrémente une partie 
de l’après-midi.  

Après M. Aeschlimann en 2016 qui nous avait fait voyager sur le 
Danube, les très beaux contes de Barbara Sauser en 2017, le 
chanteur romand Dominique Scheder en 2018, cette année nous 
avons eu le privilège de pouvoir recevoir M. Daniel Perler, un 

buraliste postal maintenant à la retraite qui est un passionné de 
montagne et qui a à son actif la réalisation du grand chelem des 
alpinistes, « le seven summit », à savoir l’ascension du plus haut 
sommet de chaque continent. C’était le reportage qu’il a fait 
partager lors de ce goûter. Un moment fort apprécié par 
l’assemblée.  

À noter qu’il a un autre défi en cours : celui de vaincre 60 
sommets de plus de 6'000 mètres si possible avant ses 70 ans. Il 
ne lui en reste plus que 9 pour mener à bien son projet un peu 
fou et il a 67 ans ! (site internet www.azimutdreams.ch pour tout 
savoir). 

Après ce beau moment, tous les invités se sont retrouvés à table 
pour partager un goûter au cours duquel chacun a pu apprécier 
les excellentes petites choses que nous avaient préparées la 
boulangerie du village. Là également un moment bien apprécié. 

C’est en fin d’après-midi que toutes et tous sont rentrés, 
heureux d’avoir pu partager un après-midi enrichissant. Un 
grand merci à toutes les personnes qui donnent un peu de leur 
temps dans l’organisation et le déroulement de cette 
manifestation. 

 

Daniel Perler, orateur invité  
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VOTATION EN VUE DE LA CRÉATION D’UN CONSEIL GÉNÉRAL       ANTOINETTE ROMANENS  

Le 09 février 2020, les citoyens de notre commune auront le 
devoir se prononcer sur la création d’un conseil général 
constitué de 30 citoyennes et citoyens élus pour une durée de 5 
ans. Cette votation est déclenchée par l’initiative qui a abouti 
en septembre dernier avec 175 signatures valables. Quels sont 
les arguments qui ont convaincu ces citoyens de faire voter 
l’ensemble de la population à ce propos ? Pourquoi, dans ce 
cercle de décision proche du citoyen, remplacer un système de 
démocratie directe au profit d’une démocratie de 
représentation ? 

 

Actuellement, les citoyennes et citoyens de Bossonnens sont 
invités à se prononcer sur les sujets proposés par le Conseil 
communal lors des Assemblées communales. Ces assemblées 
qui ont lieu généralement deux à trois fois par an, drainent entre 
30 et 100 personnes (soit entre 3 et 8 % de la population ayant 
le droit de vote). Or notre commune se développe et la 
complexité des dossiers et des enjeux augmente. Si certains 
habitants sont fidèlement présents, la composition des 
assemblées est très fluctuante.  

Dans les faits, peu de citoyens ont le temps de s’informer des 
enjeux et défis d’avenir qui se posent à Bossonnens ; en 
conséquence, le suivi des sujets soumis tout comme la 
possibilité de faire des propositions constructives sont limités.  

La Liberté (02.11.19, Marie Nicolet) nous apprend que, dans le 
canton de Fribourg, cinq autres communes poursuivent le même 
projet pour les futures élections communales de 2021. Parmi les 
avantages, les personnes interviewées citent notamment la 
stabilité de la participation et le suivi et le contrôle des dossiers 
par les conseillers généraux qui sont également appelés à siéger 
dans différentes commissions communales.  

Les conseillers généraux sont également mieux équipés pour la 
préparation des séances notamment avec des dossiers reçus à la 
maison et une séance de préparation en groupe. Ces outils 
favorisent une connaissance approfondie des sujets et génèrent 
une proximité des autorités communales considérée comme 
positive. L’article remarque qu’habituellement un conseil 
général est peu politisé et peut comprendre des partis 

traditionnels, mais aussi des groupements de citoyens, 
composition propre à favoriser la diversité et à dynamiser les 
échanges. La Liberté relève également quelques ombres, citant 
l’exemple d’une commune qui a introduit récemment un conseil 
général : le transfert de l’assemblée communale ouverte à la 
population vers un conseil général composé d’élus a suscité une 
certaine réticence.  

Si la mise sur pied du conseil général a nécessité une période 
d’apprentissage, l’usage des instruments à disposition 
(questions et interpellations) permet d’aborder sereinement des 
sujets précis avec l’exécutif.  

Si la population de Bossonnens accepte le principe du conseil 
général, les premières élections auront lieu au printemps 2021. 
Dans l’intervalle, les groupements de citoyens et les partis 
politiques s’organiseront pour déposer des listes de candidats. 
Le conseil général élu s’organisera ensuite dans le cadre légal 
existant, si nécessaire avec le soutien de différentes personnes 
expérimentées.  

Les initiants sont convaincus que l’instauration d’un conseil 
général est adaptée et souhaitable pour notre commune. 
Facteur d’une réelle représentativité de la population, ce conseil 
favorisera l’implication de 30 personnes dans la connaissance et 
le suivi des dossiers. La stabilité de ces interlocuteurs offre une 
condition de base pour un dialogue constructif avec le conseil 
communal. Cet investissement dans une nouvelle structure 
régénérera l’intérêt pour la politique communale. Son coût 
(défraiement des conseillers généraux, fonctionnement…) 
restera modeste en regard de l’ensemble des dépenses 
communales.  

Une séance d’information aura lieu le mardi 21 janvier à la salle 
polyvalente. Des élus de législatifs et d’exécutifs d’autres 
communes, le préfet ainsi que le responsable du Service des 
communes témoigneront de leur vécu avec cette forme de 
démocratie représentative. Vos questions et leur témoignage 
nous permettront sans doute de mettre un peu plus de clarté 
pour décider sereinement le 09 février.  

 

 

 

5 à 9 journées de ski 
avec transport aller-retour au 
départ d’Attalens. 
 

Jusqu’à 12 activités d’avant 
saison 
jeux, BMX, grimpe, patinoire 
3 demi-journées de ski, et plus 
encore… 
 

Pour les adultes 
Rejoignez le club et profitez des 
nombreux avantages durant la 
saison. 
 

Pour les enfants de 7 à 17 ans, encadrés par des moniteurs diplômés 
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PONT TPF SUR LE RUISSEAU DE LA GOLETTA            DANIEL GOLAY  

Comme cela avait été prévu et annoncé, l’ouvrage de 
franchissement du ruisseau de la Goletta a pu être réalisé cet 
été durant la fermeture de la voie programmée jusqu’en 
décembre. 
 
Dans le cadre des travaux de revitalisation de la Goletta, un pont 
bien plus conséquent que ce qui existait devait être réalisé afin 
de permettre le passage du ruisseau de la Goletta sous les voies 
du train Palézieux — Bossonnens — Châtel. 
 
Ces travaux se sont déroulés cet été sans aucun problème 
majeur et les photos ci-jointes vous montrent le déroulement en 
raccourci de ce chantier. 
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PRÉSENTATION DE M. PIERRE DESCHENAUX, DIRECTEUR DU COV       DANIEL GOLAY  

Depuis la rentrée scolaire d’août dernier, monsieur Pierre 
Deschenaux a succédé à M. Jean-Daniel Nanzer à la direction 
du cycle d’orientation de la Veveyse (COV). Ce dernier était en 
poste à Châtel-Saint-Denis depuis le 1er septembre 2004 jusqu’à 
son départ à la retraite. Tous les enfants de notre village 
passant les trois dernières années de leur scolarité obligatoire 
au COV, nous avons souhaité faire plus largement connaissance 
avec son nouveau directeur. Interview : 

 

M. Deschenaux, pourriez-vous brièvement vous présenter ? 

Tout d’abord, je vous remercie pour cette demande d’interview, 
mais surtout pour votre intérêt à la vie de notre école. 

En quelques mots, âgé de 47 ans, je suis l’heureux papa de 
jumelles âgées de 16 ans. J’habite en Gruyère et je reviens 

travailler en Veveyse après l’avoir quittée en 1995. Je pense être 
une personne exigeante et impliquée, avec un goût prononcé 
pour les contacts et un besoin marqué d’humour et de 
bienveillance dans mes interactions. 

 

Pouvez-vous nous décrire quel a été votre parcours 
professionnel avant votre nomination à la direction du COV ? 

J’ai débuté en 1992 dans les classes primaires d’Attalens, avant 
de poursuivre ma carrière d’enseignant primaire à Vuadens. 
Après une année destinée à la mise en place de l’École-club 
Migros de la Gruyère, j’ai repris des études en pédagogie 
curative tout en enseignant au CO de Pérolles avec des élèves en 
difficulté. Une fois mes études terminées, j’ai retrouvé la 
Gruyère en rejoignant le CO de La Tour-de-Trême. Ainsi, je 
pouvais bien concilier ma vie professionnelle et mes tâches de 
jeune papa. Après 12 ans passés dans ce CO, j’ai été choisi en 
2017 pour prendre la direction de l’école primaire de Riaz, un 
établissement de taille moyenne, avec 270 élèves et 27 
enseignants. J’ai alors suivi une formation à la Fordif (formation 
en direction d’institutions de formation) débouchant sur un CAS 
(Certificate of Advanced Studies). Je viens d’ailleurs de terminer 
ce long pensum, avec bonheur. Souhaitant me consacrer à 100% 
dans la tâche de directeur, j’ai eu la chance d’être nommé au 
poste de directeur du CO de la Veveyse. Bien qu’ayant débuté 
officiellement le 1er septembre 2019, j’occupe le poste depuis la 
mi-juillet. 

 

Bien que nous n’ayons pas encore atteint les 100 premiers jours 
depuis votre entrée en fonction, vous êtes certainement déjà 
en mesure de vous faire un premier bilan depuis la rentrée 
scolaire de fin août jusqu’à ce jour ? 

Le travail de directeur d’une telle école demande énormément 
d’énergie et de connaissances propres au COV. Petit à petit, je 
m’approprie tous les fonctionnements, toutes les habitudes, je 
découvre les personnes qui y travaillent. Le COV est rempli de 
qualités et je suis convaincu qu’il fait bon y travailler. Depuis mon 
arrivée, j’essaie d’y apporter mes couleurs, mes valeurs, les 
bases avec lesquelles j’ai besoin de travailler. Une fois ceci fait, 
je souhaite stimuler et renforcer les interactions, dans l’idée que 
chaque acteur puisse s’approprier un rôle important dans la vie 
et le fonctionnement de l’école. C’est un projet ambitieux, 
certes, mais je tiens à tenir ce cap. Il y a une certaine inertie due 
à la taille du CO, c’est évident, et il est normal que les 
changements souhaités nécessitent du temps et de la patience. 

 

Ce bilan établi, pour autant bien évidemment qu’il y en ait, 
quels changements souhaitez-vous apporter à court, moyen et 
long terme ? 

Comme je l’ai dit précédemment, j’ai tenu à placer rapidement 
toutes mes valeurs et ce qui me semblait impératif dans le 
fonctionnement général d’un CO. Ceci fait, je souhaite renforcer 
et encourager les interactions, les soutiens mutuels, stimuler les 
initiatives, afin que tous les acteurs parviennent à donner un 
enseignement le plus complet et harmonieux possible et que les 
élèves de la Veveyse vivent les trois dernières années de 
scolarité obligatoire de façon optimale. 
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Parallèlement à votre entrée en fonction, 2 postes d’adjoint de 
direction (sur 3) ont également connu des changements. 
Comment vivez-vous tout ce renouveau ? 

Le CO de la Veveyse est en pleine mutation, c’est le moins que 
l’on puisse dire. Nouveaux bâtiments, pavillons provisoires, 
rénovation de l’édifice initial, nouveau directeur, deux nouvelles 
adjointes, un travailleur social qui débute, de nouvelles 
demandes de la direction, une petite dizaine de nouveaux 
enseignants, tout cela fait énormément de changements pour 
chacun. Tout le système se trouve ainsi chahuté et il faut du 
temps pour qu’un équilibre soit à nouveau obtenu. Tout 
changement est anxiogène et amène son lot de résistances. 
C’est bien normal. Il s’agit alors d’expliquer, d’écouter, de 
convaincre et de garder une ligne. Je suis confiant pour la suite, 
chacun allant retrouver des repères, certes parfois nouveaux, et 
un sentiment de sécurité. C’est important ! 

 

Le COV arrive gentiment au bout de très importants travaux 
d’agrandissement et d’assainissement de ses bâtiments. 
Parlez-nous un peu du cadre dans lequel vous travaillez ? 

Les élèves vivent en général des conditions de travail assez 

confortables et ne subissent pas énormément de désagréments 
liés à tous les travaux. En revanche, les élèves de 11H occupent 
des locaux qui ne sont pas destinés à être des salles de classes 
et avec certains effectifs élevés, la promiscuité ne se vit pas sans 
difficultés. Quant à l’administration, toute l’équipe travaille 
chaque jour dans des pavillons provisoires, ce qui ne se fait pas 
toujours sans difficultés. Mais de façon générale, nos conditions 
de travail sont tout à fait acceptables. 

 

Assez parlé de travail et sans entrer dans votre vie privée, 
quelles sont vos activités de loisirs ? 

Actuellement, ma fonction de directeur ne me laisse quasiment 
plus de possibilités de vivre mes loisirs. Dans toute nouvelle 
fonction, beaucoup de temps et d’énergie doivent être 
consacrés aux multiples tâches et cela ne laisse que peu de 
temps aux autres aspects de la vie quotidienne. Mais je compte 
bien pouvoir retrouver mes passions que sont les sports 
d’endurance en plein air (cyclisme, montagne, ski, course à 
pied…), la pratique du chant, les concerts, le cinéma. Je me 
réjouis aussi de pouvoir passer plus de temps avec mes filles et 
mes amis pour lesquels je n’ai plus beaucoup de disponibilités. 

 
JOURNAL COMMUNAL AU 22 NOVEMBRE 2019 
 

ILS NOUS ONT QUITTÉS 

Dewarrat Willy, né le 20 décembre 1949, décédé le 29 septembre 2019 

Bähler Lucienne, née le 18 septembre 1938, décédée le 27 octobre 2019 

Agostinetti Madeleine, née le 23 avril 1927, décédée le 1er décembre 2019 

 

AGENDA MANIFESTATIONS 

24 décembre Messe de Noël Bossonnens, chapelle, 18h30 

27 décembre Concert harpe celtique et voix 
www.christelharpeetvoix.com 

Bossonnens, chapelle, 19h00 

19 janvier Messe avec chœur Intervalles Bossonnens, chapelle, 10h30 

11 janvier Petit Nouvel-An, Société de Développement Attalens, Auberge de l’Ange 

19 janvier Loto de la SENEC  Attalens, Auberge de l’Ange 

25-26 janvier Week-end anniversaire OJ du Ski-Club Chandolin 

1er et 2 février 5ème tournoi indoor FC Attalens Attalens 

1er février Souper de soutien FC Bossonnens Bossonnens, salle polyvalente 

8 février Concert Sté développement Attalens 

21 février Carnaval – SPOLOE Attalens 

6-7-8 mars Théâtre - Les Perd-Vers Attalens, auberge de l’Ange 

11 mars Assemblée générale de la SENEC Bossonnens, salle polyvalente 

13 mars Repas de soutien - FC Attalens Attalens 

13-14 mars St-Patrick Bar - Jeunesse Attalens Attalens 

14-15 mars Concert Annuel - Fanfare régionale Bossonnens, salle polyvalente 

20 mars Bal du printemps de la SENEC Bossonnens, salle polyvalente 

28-29 mars Concert de l’Avenir de Granges Granges 

25 avril Souper de soutien de la SENEC Bossonnens, salle polyvalente 

Vous organisez un événement à Bossonnens, cette rubrique vous est réservée ! Les spectacles, concerts, marchés, expositions et autres 
manifestations nous intéressent. Contactez-nous : secretariat@bossonnens.ch ou 021 947 44 88. 
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